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2019年是新中国成立 70周年，70年风
雨兼程，中国取得了举世瞩目的成就。
2019 年也是决胜全面建成小康社会的关键
之年，“中国号”巨轮劈波斩浪，稳如泰
山。对于每一位中国人来说，这一年都不
平凡。

对“社会经纬”栏目来说，2019 年是
新闻迭出的一年。历经 70年发展，中国社
会变化翻天覆地；但是处于百年未有之大
变局，中国社会又发生了新的情况。“社会
经纬”想做的就是与大家共同研究新情
况，迎接新挑战。

我们关注新的现象。新技术带来新经
济，新现象带来新发展。移动互联网催生
了大量网红，“粉丝经济”应运而生。“网
红店，要‘颜’更要‘严’”“网红产品真

的值得买吗？”两篇文章，一起揭开网红背
后的故事。“中国将现越来越多不夜城”聚
焦夜间经济，阐明夜间经济的意义，探讨
如何发展夜间经济。

我们聚焦新的政策。新政策的实施，
公众往往要有一段时间来适应，“社会经
纬”就要承担起向公众、向世界宣介新政
策的责任。新的个税法实施之后，普通
人能够收到多少减税红包？“个税红包
照单全收”全面解读新的个税法，把红

利实实在在地讲给大众。垃圾分类成为
今 年 中 国 推 进 生 态 文 明 建 设 的 重 要 举
措，“垃圾回收，这是技术活儿”“中国
进入垃圾分类‘强制时代’”解疑释惑，
引导大家推行垃圾分类回收，创建美好人
居生活环境。

我们讨论新的问题。时代在发展，问
题也在变化。移动互联网和智能手机普
及，公众高度关注骚扰电话治理和个人隐
私 保 护 。“ 治 骚 扰 电 话 ， 就 得 动 真 格 ”

“APP，别乱动我们的个人信息”与公众一
起探讨治理和保护的要点举措，凝聚社会
共识。现在一个“忙”字道尽了人们生活
的酸甜苦辣。忙点，生活充实。但过度
忙，就问题丛生。“‘白加黑’‘五加二’，
你在忙些啥？”告诉大家，忙可以，但是也
要休息。会工作，更要会生活。

我们倡导新的风范。英烈法实施后，
2019年的清明更加显得不同。“今天，我们
向英雄致敬”，呼吁人们崇尚英烈，以英

烈为榜样投身社会，为中华民族伟大复兴
贡献自己的力量。现在越来越多的人加入
志愿服务行列，关爱社会，奉献爱心，“志
愿服务，书写新时代的雷锋故事”讲述了
两个志愿者群体的故事，为社会树立了好的
榜样。

翻着 2019 年的报纸，从一篇篇报道、
一块块版面中，我们也仿佛看到了自己的
身影。那是忙并快乐着的样子，因为新闻
的价值在我们的笔端流淌。

中国社会是一座新闻富矿，记者的职
责就是把这座富矿利用好、挖掘好。去
年底，我们曾对自己说，要“以让世界
了解中国为己任”；现在，我们想对自己
说：“加油吧！还有好多新闻富矿等着去
挖掘。”

挖掘好社会发展中的新闻富矿
张一琪
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个税红包 照单全收

【新闻事件】
2019 年 1 月 1 日起，新的 《个人所得税法》《个人所得税法实施条例》

和《个人所得税专项附加扣除暂行办法》正式实施。征税方式改为“预扣预
缴+汇算清缴”，子女教育、继续教育等六项专项附加扣除也明确。
【专家观点】

这次个人所得税改革在中国税制改革史上具有里程碑意义，个人所得税
实现了由分类税制向综合与分类相结合税制的转变。

——中国社科院财经战略研究院研究员张斌
综合征收后，企事业单位要继续依法代扣代缴，还需要纳税人按年度自

行申报与汇算清缴，不仅对税务机关工作提出更高要求，也要求纳税人具有
自觉良好的纳税意识和较高的税务处理水平

——中山大学岭南学院经济系副教授龙朝晖
【编辑点评】

个税改革顺应民意，既考虑了个人负担的差异性，更有利于税制公平。
这一新规的正式实施，是中国新一轮个税制度改革最受关注的一环，进一步
释放了巨大的改革红利。

“白加黑”“五加二”，你在忙些啥

【新闻事件】
不论城市和乡村，不分年龄和职业，“白加黑”“五加二”的人越来越

多。工作和生活节奏日渐加快，休闲时间则越来越少。据“中国经济生活大
调查”结果显示，除去工作和睡觉，中国人每年每天平均休闲时间仅为2.27
小时。
【专家观点】

劳动者越来越忙、休闲时间减少，是社会发展现状、休假制度以及个体
生活选择等多种因素造成的。

——中国社科院旅游研究中心主任宋瑞
只有休息得好，才能工作得更好。一是要出台更多创新性政策。二是出

台相关强制性法律。三是出台一些配套政策。
——中国社科院财经战略研究院副教授魏翔

【编辑点评】
劳动是必须的，休息也是必须的。这两者不是对立的，而是辩证统一

的。一味地加班，最终换来的是效率下降、损害身体。所以要平衡好两者的
关系，会工作，也要会休息。

在地铁里吃东西，该不该禁

【新闻事件】
能不能在地铁上吃喝一直以来就是一个争论不休的话题。有人认为可

以吃，因为没有影响到他人。但也有人认为不可以，因为地铁是公共场
所，一些味道比较大的食物影响了别人的乘车体验，饮品的洒漏甚至还可
能造成安全隐患。一些城市出台规定禁止地铁上饮食，很多人赞成，但也
有人质疑。
【专家观点】

对于地铁是否禁食，不要“一刀切”地回答是与否，而要考虑每个城
市的特殊性。

——武汉大学城市设计学院院长李志刚
【编辑点评】

一个文明社会的养成，既需要个人自律、“君子慎独”，也需要法律制度
的他律、规则的刚性执行。这不只是一种社会信条，而应当是一种生活刚需。
因为大家同处一趟驶向现代化的列车上，文明素质的养成，没人能够置身
事外。

APP，别乱动我们的个人信息

【新闻事件】
如今，人们几乎都使用智能手机并下载各类App。这些App在提供方便

的同时，也可能“偷窃”手机号、通讯录、通话记录、短信记录等隐私信
息。据相关资料显示，在10大类26项个人信息相关权限中，平均每个App
申请收集数目达10项。
【专家观点】

根据《网络交易管理办法》，电商平台在获取个人信息的同时有义务保
护信息安全。但在现实中，对“平台存在漏洞导致信息泄露”缺乏相应判断
标准，用户因此很难对平台进行追责。

——北京盈科 （杭州） 律师事务所律师方超强
如何平衡好保护与开发利用的关系，这是衡量互联网相关立法和监管质

量的重要标准。比较好的做法是既不影响企业技术创新，又能够制止相关歪
门邪道。这需要各方汇集足够智慧、形成治理合力。

——中国社科院信息化研究中心秘书长姜奇平
【编辑点评】

我的信息我做主。数据获取要有界限，个人信息保护刻不容缓。对App
要严格监管，不该获取的信息不获取，已经得到的信息要严格保护。

中国进入垃圾分类“强制时代”

【新闻事件】
北京、上海、深圳等超大城市先后就生活垃圾管理进行修法或立法，通

过督促引导，强化全流程分类、严格执法监管，让更多人行动起来。有专家
将这形容为垃圾分类进入“强制时代”。
【专家观点】

北上广深等超大城市垃圾分类工作每年都在进步，正在从垃圾得到处理
向垃圾分类处理、健全垃圾处理体系方向转变。相对来说，超大城市在开展
垃圾分类方面更有优势。

——广东省社科院环境经济与政策研究中心主任曾云敏
知行合一，关键在行。进行生活垃圾强制分类，就是打破这个怪圈的钥

匙。当然，监督和处罚必须到位。下一步，向居民覆盖生活垃圾强制分类是
更难的工作，但必须往前走才有希望。

——北京市社会科学院副研究员吴向阳
【编辑点评】

一分部署，九分落实。好政策要取得好效果，就要下大力气抓落实，把
政策执行到位。垃圾分类要想取得成绩，真正达到效果，也必须如此。

药价怎么了

【新闻事件】
头疼脑热、感冒中暑、胃疼腹泻，在日常生活中经常会碰到的一些小

病，去药店买药必不可少。从2018年以来，许多常备药品都出现了不同程
度的涨价，少则涨了几倍，多则涨了十几倍，越来越多的人觉得“病不起”。
【专家观点】

药品的生产和经营要分别符合 GMP （药品生产质量管理规范） 和
GSP （药品经营质量管理规范） 的要求，都要满足一定硬件、软件和人
员的条件，因此药品生产和经营条件的提高也会带来成本上升，导致药
品价格上升。

——北京大学药学院药事管理与临床药学系主任史录文
把电子处方的支付纳入医保支付范围。处方共享之后，一些互联网企业

将会在药品零售上产生更大的影响，从而来降低药价。
——中国社科院公共政策研究中心主任朱恒鹏

【编辑点评】
常用药应该常见才正常。让患者吃得起药、吃得上药，关系到人们的切

身利益。期待有更多更管用的办法出台，给任性涨价的常用药划出红线。

一些年轻人为啥不愿结婚

【新闻事件】
据国家统计局和民政部数据显示，从全国范围来看，2018年结婚率仅

为7.2‰，这个数字创下了近10年来新低。从不同省份的差异来看，经济越
发达地区的结婚率越低。年轻人越来越不愿意结婚了。
【专家观点】

早婚早育、多子多福、传宗接代的传统婚育观念已经滞后于时代发
展。个人主义的婚育观正在取代旧有的家族主义婚育观。

——北京大学社会学系教授李建新
正确的婚姻观念在当代教育中是缺位的，再加上一个人也可以过得很

好，导致一些年轻人没有建立家庭的迫切愿望。
——著名心理观察员、某高校心理学教师周若愚

【编辑点评】
结不结婚是个人的事，别人的话只是参考。但如果是因为物质条件达

不到，或者为了更加专注地追求事业，抑或是自我设限而为此错过了一段
美好姻缘，那真是得不偿失。

网红产品真的值得买吗

【新闻事件】
2019年，直播带货火了。“口红一哥”李佳琦短短几分钟的直播就可以

带动某件商品销售量破万，令人惊叹不已。不仅是直播平台，各大网络社交
平台上，网红产品的推荐琳琅满目。依靠网红来带货促销，成为了2019年

“双11”的新现象。但网红产品真的值得买吗？
【专家观点】

网红带货本质上是一种新的供需对接方式：消费者和商家之间通过网红
进行对接，这些网红通过自身特征和优质内容，吸引粉丝进行商业行为。网
红经济的实质是依托社交平台推广，通过聚集大量关注度，形成忠实粉丝
群，并围绕网红衍生出各种消费市场。

——宁波大学商学院讲师王昕天
网红带货作为电子商务发展的一种新业态，丰富了消费者的购物方式，

具有较大发展潜力，但与此同时行业乱象频发，亟须规范治理。
——泰和泰律师事务所律师廖怀学

【编辑点评】
无论在直播、短视频或者软文中把商品吹得多么天花乱坠，它依然是商

品，只有具备了较高使用价值，其本身价值才会更高。“质量+广告”才是
一件商品走向市场、实现大卖的王道。


